
我
是在1992年考入臺大資管系，那時臺大

資管系成立不久，我是第二屆學生。以

往高中在第二類組（理工科系）的選擇不外

乎電機、資訊工程、機械、物理等，而當年

創系的師長們，看到企業進入資訊時代的趨

勢以及國際潮流，成立了臺灣第一個招收第

二類組學生的資訊管理系，並且設在管理學

院，相較其他系如國企、財金、會計等多是

文組的學生顯得特別。就是這樣一個特別的

設定，深深地吸引了我，臺大資管系也成為

當年僅次於電機和資訊工程的第三志願。

資管系入學

入學之後，才發現結合資訊和管理兩個

專業領域，不是一件簡單的事。我們同時要

修資訊工程的基礎學科，管理學門的必備知

識也不能少，因此就在左腦和右腦中不停切

換、思辨、學習、成長。更妙的是，我這一

屆全班54位同學，有50位都是男生！還好管

理學院其他系的女生比較多，才稍稍平衡了

性別比例，也豐富了大學生活。

創系如創業

當年師長們開創設立一個系很不容易，

而學生們也是。我們前面只有一屆學長姐，

更別說系友，大家都在摸索中學習。但從另一

個角度來看，就像是在創業，而不是進一間

有歷史、有傳統的公司，因此我們也有著好

大的空間，彈性比較大，就看大家想要怎麼

發揮。因此同學們在課業之外，自發地組織

起來，建立屬於我們自己系上的傳統，所有

該有的活動一樣也沒少，包括資管週、資管

營、資管之夜、資管家族，乃至於全院、全

校的各項活動及體育競賽，以及對外聯繫全

國各大專院校資訊相關科系的大資盃活動等。

由於系上人太少，我們幾乎全部都要參加！

讓我印象最深的活動之一是臺大資管

營，在沒有「SOP標準作業程序」的情況

下，大家一起熱烈討論辦這個營隊的目的，

就是要讓更多的高中學子認識這個新的臺大

資管系，因此我們要設計營隊的內容和課

程，去全國各校宣傳推廣、發傳單，向老師

及家長們說明、安排報名及繳費程序等等。

那是還沒有行動電話和網際網路的年代，我

記得還要去設立郵政劃撥儲金帳號，收費後

用電話一一向報名學生及家長確認，之後要

安排交通、食宿、保險等事宜。系上同學們

幾乎全員編組，擔任輔導員、統籌、各種工

作人員角色，確保每個環節不出差錯。而在

課程內容上，要能夠呈現臺大資管系的特

我和臺大資管系的緣分
文‧圖／楊立偉

臺大資管系第二屆同學畢業合影 （1995）
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色，就是結合了資訊、管理、以及各種企業

組織應用，我們這些也才唸沒幾年的大學

生，要不斷地絞盡腦汁討論，某種程度也強

化了我們的自我認知和向心力，形塑出屬於

臺大資管系專屬的文化。

在營隊的活動內容中，我參與了兩個課

程的規劃安排。為了呈現最新的資訊應用，

在當年那個還是單色螢幕個人電腦、用數據

機撥接上網的年代，我們就設計了電腦作曲

和多人上網連線的課程，一方面要想辦法去

向廠商徵求資金和設備的贊助，幫臺大的電

腦教室做升級，另一方面要帶著很多連電腦

都沒碰過的高中生，在短時間內上手體驗，

進而一窺資訊應用的廣大世界，再帶出企業

發展和組織管理的議題。現在回想起來覺得

對大學生來說真是個不可能的任務，是大

膽、瘋狂的挑戰，但也代表了年輕時的無畏

衝勁。一旦完成了，值得說嘴一輩子。

結合學習與應用

臺大資管系設在管理學院，重視應用及

實務，與企業及產業站的比較近，加上同學們

具備了資訊技術能力和系統觀念，自然而然

就有很多打工、實習、「接案子」的機會。

在那個企業資訊化蓬勃起飛的年代，經由老

師們的引薦，班上有好多同學都參與了各種

大型的資訊系統專案，這也是當年另一個難

忘的現象。有的人參與新一代郵政系統的架

構設計，有的是參與大型企業的營運系統專

案，或是國營事業的數位轉型計畫。大家從做

中學、學中做，白天上課、課餘時間就參與

專案，雖然很忙，但同學間彼此交換心得，

競爭砥礪，也成了最好的動力。另一個優點

就是在學生時期就有收入，幾乎沒有人擔心

畢業後找工作的問題，現在回想起來真的是

挺不錯的，這都要感謝系上老師們的栽培。

雖然課業內容很多，學分數也多，老

師們還是會一直鼓勵我們在課外多去做一些

事，比如在臺大成立第一個以推廣資訊網路

應用為目的社團、建立第一代各項的網路服

務，如討論區、聊天室、檔案下載服務等。

而我和另一位同學及學弟妹們，也設計了臺

灣第一個網路上、免費的大學聯考科系落點

預測系統，當年度有超過八成以上的全國考

生用過這個服務，有好多的學子和家長打電

話來詢問，幾乎灌爆系上的聯絡電話，甚至

有報紙刊載在頭版新聞，也為臺大資管系打

出了知名度。

隨後資訊及網路熱潮起飛，有眾多國內

外的創投資金在尋找優秀的團隊，因此系上

也孕育出許多的創業人才。我就是因著之前

的經驗，在師長們的介紹下，幸運地在就讀

臺大資管所時就創業，成功募資，一路經營

至今，也成為具有規模、公開掛牌的公司，

這都要感謝臺大資管系。

筆者及當年合辦落點預測服務的同學於教室合影
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貢獻傳承

雖然創業開了公司，我還是盡量繼續維

持學業，一路唸到臺大資管所博士班，在師

長指導下順利畢業。從大學入學算起，足足

度過了14個年頭，看著臺大資管系從徐州路

校區、遷回總區、到管院一號館及二號館。

記得取得博士學位、辦好離校手續後，時任

管理學院的院長問我要不要留下來兼任教

職？我從來沒有想過擔任老師，但考慮到我

的確剛好有企業及學術的背景，對臺大又有

濃厚的感情，所以馬上就答應了，回到管理

學院，在工管系及資管系開授我擅長的相關

課程。

當了老師，心境又不一樣了。從講台下

走到講台上，我記得第一年授課時，心情緊

張不在話下，有好多想教的內容，結果就是

我在台上講得滿頭汗，台下同學好像也不一

定能全部吸收。讓我回想起大學唸書時師長

的言行，其實除了知識技能的傳授，臺大學

生本來就很優秀，更重要的是激勵同學自我

突破，才能一直往前超越。就像當年我們辦

營隊，去創建服務，和同學們組織起來，彼

此砥礪，一起去做的那些事情，這才是最珍

貴的！或許就是掌握了這樣的要點，慢慢地

教學也上了軌道，我兼任教職迄今已邁入第

十八年，也獲得了臺大教學傑出的肯定。這

些就是我和臺大資管系的緣分，改變了我的

一生啊！（本專題策畫／資管系蔡益坤教授

&生科院鄭貽生副院長&法律系陳韻如教授&

臺文所黃美娥教授＆物治系鄭素芳教授）

臺大資管第二屆同學及家人餐會合影（2014）

臺大資管系師長及系友餐會合影（2022）

楊立偉 小檔案

臺灣大學資訊管理學博士。現任臺灣大學資訊管理學系及工商管理學系兼

任助理教授、資訊及通信國家標準技術委員、意藍資訊創辦人及總經理。

任教於臺大超過 18 年，為臺大教學傑出教師，每年學生超過 300 位。曾

榮獲國家雲端創新獎、數位時代「創業之星」首獎、100MVP 最有價值經

理人，以及數位時代雜誌選為代表臺灣軟體的封面人物之一。研究專長領

域為資料庫管理、搜尋引擎、機器學習及語意分析、大數據及商業分析、

資訊管理及數位行銷等，擁有近 30 項數據及語意分析專利。所帶領之意

藍資訊團隊為首家掛牌的智能數據公司，主要客戶包括高科技、金融、零

售等產業之龍頭企業，擁有極高之市場覆蓋率。。
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